

Baustelle Landesbibliothek

Editorial

Liebe Leserinnen und Leser,

seit dem Erscheinen des letzten Heftes „Wissen teilen“ hat sich in der Landesbibliothek viel getan. 95 Regalkilometer Bücher, die wertvollen Bestände der Sondersammlungen sowie die Mitarbeiter:innen mit ihren Arbeitsplätzen sind inzwischen umgezogen. Der Umbau des Gebäudes wird Zeit in Anspruch nehmen und andere Herausforderungen mit sich bringen. Am Ende steht jedoch das Ziel, die Württembergische Landesbibliothek weiter an die Bedürfnisse der Leser:innen und aktuellen Anforderungen einer modernen Bibliothek anzupassen. Dafür lohnt sich die Mühe und dafür lohnen sich neue Investitionen.

Ein Baustein hierfür ist unter anderem die neue Publikationsplattform regiopen, deren Inhalte in Zukunft Daten für einen Volltextspeicher liefern werden, welcher mit Methoden des Text- und Data-Mining ausgewertet werden kann. Doch nicht nur unsere digitalen Angebote werden weiter ausgebaut. Der Erwerb von gedruckten Büchern bleibt eine der wichtigsten Aufgaben der Landesbibliothek. Seit dreißig Jahren wurden die Kaufkraftverluste des Literaturtats nicht mehr ausgeglichen. Auch hier ist es unbedingt nötig, mehr zu investieren.

Als ich vor gut einem Jahr in die Landesbibliothek kam und die Abteilungsleitung Bildung

und Wissenschaft übernahm, sah ich vor allem die Aufgabe, ein attraktives Programm an wissenschaftlichen Veranstaltungen und Ausstellungen aufzubauen. Auch dies war eine Herausforderung. Die Pandemie zwang uns neue Formate einzuführen. Der Krieg in der Ukraine und seine Folgen lassen uns nur wenig Zeit, gute Referent:innen zu gewinnen, um die wichtigen aktuellen Fragen zeitnah diskutieren zu können. Die positive Resonanz hat mich gefreut. Es ist uns gelungen, allein im ersten Halbjahr 2022 fast 90 Veranstaltungen und 2 Ausstellungen zu realisieren. Viele Kolleg:innen haben dafür ihre Fachkenntnisse eingebracht und Zeit investiert.

Die Bibliothek als sozialer Ort, als interkultureller Lernort, als Ort zum „Wissen teilen“ soll lebendig bleiben. Das ist mir ein Anliegen. Unsere Ausstellungen und unsere Veranstaltungen tragen einen Teil dazu bei. Zudem erwartet Sie ab Oktober unsere neue Zeitungs-lounge mit einem Angebot nationaler und internationaler Zeitungen. Es lohnt sich also, in die Landesbibliothek zu kommen – digital und analog.

Erfahren Sie mehr in diesem Heft.
Viel Freude beim Lesen!

Ihre Petra Steymans-Kurz



Inhaltsverzeichnis

Baustelle Landesbibliothek

Editorial 02

Auf Kosten der Substanz

Jahrzehntelang ausbleibende
Anpassung der Mittelzuweisung für
die Literaturerwerbung 04

Umzüge (fast) abgeschlossen

Auszug aus dem Hauptgebäude
Services bisher nicht eingeschränkt 07

Neue Angebote

**Südwestdeutsche Landesgeschichte
und Landeskunde digital**
Die Publikationsplattform regionen
der WLB 08

Die neue Zeitungslounge
Nachrichten aus kleinen und
großen Welten 10

Jubiläum Förderverein

**Aus der Ansprache zum 75-jährigen
Jubiläum der Württembergischen
Bibliotheksgesellschaft** 12

**Die Bibliothek als Werkstatt
und Ort der Inspiration** 13

Freunde sammeln

Ausstellung der WLB Stuttgart und
der BNU Strasbourg 18

Veranstaltungen 20